
＜フォーラム参加者数＞ 247人

＜アンケート回答者数＞ 123人 （回収率：49.8％）

問１　あなたの性別は？

人数 率

１．男性 28 22.8%

２．女性 95 77.2%

不明 0 0.0%

合　計 123 100.0%

問２　あなたの年齢は？

人数 率

１．２０歳代未満 38 30.9%

２．２０歳代 0 0.0%

３．３０歳代 1 0.8%

４．４０歳代 12 9.8%

５．５０歳代 18 14.6%

６．６０歳代 24 19.5%

７．７０歳代 29 23.6%

不明 1 0.8%

合　計 123 100.0%

問３　あなたのお住まいの地域は？

人数 率

１．大津市 16 13.0%

２．草津市 30 24.4%

３.　守山市 12 9.8%

４．栗東市 8 6.5%

５．野洲市 28 22.8%

６．甲賀市 1 0.8%

７．湖南市 1 0.8%

８．東近江市 7 5.7%

９．近江八幡市 5 4.1%

１０．竜王町 1 0.8%

１１．彦根市 3 2.4%

１２．愛荘町 1 0.8%

１３．甲良町 1 0.8%

１４．長浜市 5 4.1%

１５．県内（不明） 2 1.6%

１６．県外 2 1.6%

合　計 123 100.0%

問４　あなたの職種は？

人数 率

１．一般県民 79 64%

2.　介護者・家族の会 10 8%

3　医療福祉関係者 21 17%

4.  行政関係者 7 6%

5.  その他 3 2%

不明 3 2%

合　計 123 100.0%

問５　フォーラムの開催を何でお知りになりましたか？（複数回答）

人数

１．滋賀プラスワン 7

２．広報やす 2

３．知人から 17

４．テレビ・ラジオ 2

５．ポスター・チラシ 62

６．その他 43
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問６　本日の内容はいかがでしたか？

　＜記念講演＞

人数 率

１．大変参考になった 84 68.3%

２．参考になった 33 26.8%

３．あまり参考にならなかった 0 0.0%

記入なし 6 4.9%

合　計 123 100.0%

　＜創作落語＞

人数 率

１．大変参考になった 49 39.8%

２．参考になった 51 41.5%

３．あまり参考にならなかった 0 0.0%

記入なし 23 18.7%

合　計 123 100.0%

　＜エンディングノートについてのクイズ＆解説＞

人数 率

１．大変参考になった 53 43.1%

２．参考になった 49 39.8%

３．あまり参考にならなかった 0 0.0%

記入なし 21 17.1%

合　計 123 100.0%

問７　今後どのような話を聞きたいですか？（複数回答）

１．在宅療養・看取りを支援するサービス 45

２．在宅療養・介護・看取りの体験談 32

３．滋賀での取りくみについての実践報告 32

４.  エンディングノート 37

５．終末期の医療とケア 74

６    認知症患者のケア。介護 41

7.　がん患者の療養・緩和ケア 18

8．その他 0

※問５　フォーラム開催情報の入手について

（５．ポスター・ちらしの入手元）

認知症の人と家族の会 6 （６．その他の内訳）

介護者の会 2 29

徘徊訓練の研修会 1 2

ダンベル体操の会場 2 1

福祉士会・パートナー会 2 1

済生会病院 2 10

びわこ学園 2

医院 2

薬局 4

大津市役所 1

守山市 2

保健センター 1

社会福祉協議会 1

図書館 2

長浜市文芸会館 1

守山市の在宅看取りの講演会 3

事業所 2

職場 3

学校 1

地域創造会議 2

記入なし 20
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問８　フォーラムに参加された感想など

大変勉強になりました。ありがとうございました。

お米体操は立ってもイスに座ってもできるので良かったです。

遙洋子さんのお話はたいへん良かったです。経験を踏まえて単に経験だけに止まらず、今後の老後に向けて考えておくべ
きことなどとても参考になりました。司会も良かったです。朗読もとても上手で素敵でした。

今後に活かせたら良いと思います。またお願いします。

次回あればまた来たいです。

今自分も体が不自由であるのに介護4の母親とアルツハイマーの父をみています。大変参考になりました。

遥洋子さんTVで見るより、実体験を踏まえた話にペーソスと毒をまじえた共感をもたせてもらえた。

はるか嬢の話が最高に良かった。ありがとうございました。

エンディングノートのフォーマットの具体例を示してもらえば書きやすくなる。

１日楽しく参考になりました。

嫁は嫁、我が子娘にはなれない。

遙洋子さんのお話、さすがでした！

体験談（遥さん）とあわせて現在のサービス・仕組みについての解説があればよかった。

介護の生の声を聞くことができ、とても良かったです。

健康づくり・幸せづくりは自分の生活環境で大きく変わる

今日聞いたことは高校生でも理解できたので介護をしないといけなくなった時に活かしたいなと思いました。

遥洋子さんの公演はとても判りやすかったです。お仕事を持ちながらご両親を看取られたご苦労がよくわかりました。

とても良かったと思います。

大変勉強になりました。またの機会を楽しみにしています。

初めて参加しました。母が特養さんにお世話になっております。若いヘルパーさんには感謝の気持ちでいっぱいです。

笑いの中に涙あり？介護真っ只中の時に第3者の方の声かけがほんとうにうれしく身体の中に風が吹き抜けるように気持
ち新たに又取り組めた自分がありました。遥さんの介護にうなづきながら聞きました。ありがとうございました。とても良かっ
たです。

今回初めて参加させていただきました。事前に予約が必要ということだったので申し込みの上参加しました。年に一回の
フォーラムなので出来れば予約なし入場制限なしで開催して欲しいです。会場も折角なら大ホールが望ましいです。

はじめて参加しましたが、とても良かった。

現在要介護4の母を介護しています。仕事とはいえ真剣に母の事だけではなく介護者の私のことも気遣い助言してくださる
ケアマネージャーさんに母が逝く時まで担当をお願いしたいと思います。介護はやらされている、してあげているのではな
く、私がそうしたいからしているだけです。感謝されたいからしているわけではなく、私をここまで育ててくれたこと、私がこう
して生きていることに感謝し、その報いとしても当たり前だと思い介護しています。苦労は多少なりともあるのは承知のうえ
どう親とむきあっていけば良いのか、手探りで日々過ごしながら得たものも大きいです。

非常に役立ちました。楽しい一日を過ごさせていただきました。ありがとうございました。今後も引き続き実施してください。
フォーラム申し込んだときに入場券を発行して頂ければ確認できると思いますので一度考えてください。

これからの生活の指針が出来てよかった。両親の介護経験と重なる部分があった。

看護は（両親を）しましたが、介護の経験はありません。しかし自分が受ける立場になろうとしておりますので、その時の心
がまえとして参考になりました。

遥さんのお話には感動しましした。

びわこ学園センター草津の秋祭りにきてくださった玉川高校吹奏楽部のみなさんのオープニングすばらしい演奏でした。日
野原先生の絵本の朗読涙が出ました。遥さんの笑いあり涙ありの介護経験を交えた講演も自分の身に置き換えてみてし
みじみ楽しく聞かせていただきました。お米体操簡単でよくわかりました。落語も専門知識を交えて楽しめました。クイズの
解説もたのしく家の光をいただけてとてもうれしいです。笠原先生をはじめ創造会議のみなさま、お世話になりありがとうご
ざいました。

勉強になりました。

おもしろく介護のことをしれたので良かったと思います。

遙洋子さんの話はとても良かった。介護の苦しさを笑いにくるんで大変さを話された話術はすごい。なかなか身内のことを
ここまで話せるものではないと思った。

県民の皆さんが自分のこととしてとらえてくれるように毎回（毎年）啓発していきましょう。継続していくことの大切さをぜひよ
ろしく！

大変参考になり勉強になりました。

遥さんの話、感動しました。

将来に役立つ話がたくさん聞けて良かったです。自分が大人になったとき今回の話を思い出して行きたいと思いました。
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オープニングの音楽すごく良かったです。ぐっと引き込まれました。その後のバラエティに富んだプログラムは最高でした。
遙洋子さんのお話は涙あり笑いあり良かったです。あっという間の時間でした。子供がオープニングで演奏させて頂く機会
があってのフォーラム参加のご縁を頂きました。本当にありがとうございました。

内容の充実した勉強になるフォーラムでした。楽しむこともできた。大変良かった。ありがとうございました。

いろんな体験を聞かせていただき参考になりました。

次回のフォーラムでは問7の1.2.3.5.の内容をとりあげてほしい。
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遙洋子さんキレイごとだけじゃない、赤裸々な現実本音を笑いもあり同感することも多々ありながらたのしく聞かせていただ
きました。１時間半があっという間でした。言葉も関西弁で身近に聞きやすかったです。

遥さんの講演楽しく聞かせて頂きました。仕事柄家族の思いを聞いていますが、言葉にはできない苦労もたくさんあるんだ
と思いました。

遥さんの介護体験のお話は大変な中で家族の関わりがよく分かり日常のありのままの姿が思い出せるよいお話でした。苦
しい思いでの中で楽しいお話でした。愛情がいっぱいある家庭を感じました。

内容が盛りだくさんで楽しかった。遥さんの言葉は体験にもとづいていたので心に残った。

仕事で在宅に関わってきても当事者では冷静に客観的には介護できないのが実情です。知識・技術があっても満足できる
介護はできないと日々落ち込んでいました。本日のフォーラムは私に「元気」を与えてくださる機会でした。介護を抜け参加
したこと、有意義な一日ありがとうございました。

遥さんのお話から「要介護者の方（お母様）の本音が聞けた」というのが印象的でした。その人が生きたように死んで行くの
だと思いました。

記念講演とても良かったです！身近で現実的でききやすかった。笑の場面も多く聞き入ってしまいました。

ヘルパー介護訪問の現場にとって大変参考になりました。細かな話１点１点も注意して介護の仕事を頑張って行きたく思
います。

午前中会合があり、そのまま４人で参加しました。７２才ですがまだケアマネの仕事をさせていただいています。
遥さんのお話とても良かったです。

記念講演たのしく深くお話を聞かせていただきました。クイズの松木先生、生島行政書士さんの解説も解りやすかったで
す。

暖かな雰囲気の中で解りやすいフォーラムであった。

あっという間の時間でした。ありがとうございます。お米体操がんばります。

とても楽しかった。

もう一度考え直す機会になりました。ありがとうございました。

玉川高校の吹奏楽部の演奏は大変良かった。特にふるさとが良かったです。涙が出ました。若い人の清々しい演奏を又聞
きたいと思いました。ありがとうございました。遙洋子さんのお話は本当に面白くて一杯笑いました。ストレス解消です。あり
がとうございました。介護の大変さが身にしみました。介護サービスのありがたさがわかりました。

あらためて在宅療養の重要性を考えさせられました。今後も活動を広げて行って欲しいと思います。

わかりやすく楽しい時間でした。


